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Ещё одной юбилейной акци-
ей стало специальное гашение 
юбилейных марок, выпущенных 
в честь столь значительного со-
бытия. В этой акции приняли 
участие заместитель  губернатора 
Воронежской области – руко-
водитель аппарата губернатора 
и правительства Воронежской 
области Юрий Агибалов,  глава 
городского округа город Воро-
неж Александр Гусев и ректор 
ВГУ Дмитрий Ендовицкий. Со-
бравшиеся поставили почтовый 
штамп на нескольких конвертах, 
после чего директор УФПС Во-
ронежской области – филиал 
ФГУП «Почта России» Юрий 
Бесхмельницын вручил всем гра-
моты о почётном гашении. Затем 
в актовом зале главного корпуса 
ВГУ состоялось торжественное 
совместное заседание учёного и 
Попечительского советов, препо-
давательского состава и ассоциа-
ции выпускников Воронежского 
государственного университета.

   В числе первых собравших-
ся приветствовал заместитель 
губернатора Воронежской об-
ласти – руководитель аппарата 
губернатора и правительства 
Воронежской области Юрий Аги-
балов, который зачитал поздра-
вительный адрес от губернатора 
Алексея Гордеева и вручил награ-
ды – высший знак правительства 
Воронежской области «Благодар-
ность от земли Воронежской» 
доктору исторических наук, 
профессору Михаилу Карпачёву 
и доктору филологических наук, 
профессору Иосифу Стернину. 
Как рассказал Юрий Агибалов, 

не так давно профессор Стернин 
выступил с предложением от-
крыть заочный образовательный 
факультет, на котором могли бы 
проходить обучение люди неза-
висимо от возраста и полученного 
образования, люди, которые хоте-
ли бы лучше узнавать русский 
язык, совершенствовать  свою 
грамотность. Это предложение 
нашло поддержку у губернатора, 
и в следующем году этот проект 
будет реализован. Спасибо ВГУ 
–  за прекрасную инициативу! 

Поздравил главный вуз ре-
гиона глава городского округа 
город Воронеж Александр Гусев, 
отметивший лидерство ВГУ, на-
звавший его преподавательский 
состав лучшим, а программу 
обучения – обширной и самой 
современной:

     – Безусловно, наш потенци-
ал – это молодёжь, выпускники 
вуза, а наша гордость – препо-

давательский состав. Я говорю 
вам «спасибо» и желаю крепкого 
здоровья, креативных студентов, 
с которыми интересно работать 
и за которых не стыдно после 
выпуска, – отметил Александр 
Гусев. 

Со сцены тепло и сердечно 
поздравляли ВГУ известные в 
Черноземье и за его предела-
ми люди: генеральный дирек-
тор – генеральный конструктор 
ОАО «КБХА» Владимир Рачук, 
председатель Попечительского 
совета ВГУ, вице-президент по 
социальным вопросам ОАО «Но-
волипецкий металлургический 
комбинат» Александр Соколов. 
От лица зарубежных коллег ВГУ 
поздравил проректор по страте-
гическому планированию и кон-
тролю качества Вестфальского 
университета имени Вильгельма, 
почетный доктор Воронежского 
государственного университета 

Йорг Беккер, вручивший юби-
ляру  настоящее произведение 
искусства немецких мастеров 
– уникальную медаль дружбы 
Вестфальского университета.  

В этот торжественный день 
поздравления имениннику были 
выражены не только в проникно-
венных словах, но и в музыке. С 
музыкальными поздравлениями 
выступили журналист, ученица 
профессора Иосифа Стернина, 
кандидат филологических наук 
Лариса Дьякова, преподава-
тель факультета журналистики, 
кандидат филологических наук 
Елена Курасова, профессор Вла-
димир Дурденко.

Завершая торжественную 
часть праздника, ректор Дми-
трий Ендовицкий сказал сле-
дующее:

- Я хочу признаться в любви 
нашему общему дому – Воронеж-
скому государственному универ-

ситету. Иногда его высокопарно 
называют храмом науки. Порой 
по-деловому – кузницей кадров. 
Но нельзя жить в храме, и нельзя 
жить в кузнице. Живут в доме. В 
обители, где есть не только кра-
сивые стены, но и царит особый 
университетский дух. Универ-
ситетская обитель - это тысячи 
и тысячи студентов. Это - пре-
подаватели, которые без остатка 
отдают себя нашему прекрасному 
дому. В университете всегда была 
дискуссия, существовала демо-
кратия. На стыке идей рождались 
и продолжают появляться на свет  
инновационные проекты, новые 
образовательные программы. 
Спасибо тебе, университет, что 
ты есть. Спасибо всем, кто по-
могает тебе двигаться вперёд. Мы 
движемся вместе с тобой, и наш 
следующий серьёзный рубеж – 
столетие ВГУ!

Станкостроению – новый уровень
В представительстве Воронежской области в Москве об-

судили перспективы развития станкостроения в регионе. По 
итогам встречи достигнута договорённость об организации и 
проведении с 10 по 12 декабря конференции по станкострое-
нию с участием крупнейших международных компаний, таких, 
как немецкая Niles-Simmons. В переговорах приняли участие 
зампредседателя правительства Воронежской области – руко-
водитель представительства Воронежской области при феде-
ральных органах государственной власти РФ Елена Фаддеева, 
директор департамента промышленности и транспорта области 
Алексей Бородецкий и другие заинтересованные лица. 

Испытание – в штатном режиме
На стенде испытательного комплекса КБХА успешно прош-

ли огневые испытания двигателя РД0146Д в высотных усло-
виях, сообщает пресс-служба предприятия. Система имитации 
штатных условий эксплуатации кислородно-водородного 
двигателя РД0146Д разработана КБХА с участием ведущих 
предприятий аэрокосмической отрасли. Непосредственно в ис-
пытаниях приняли участие ведущие специалисты ФКП «НИЦ 
РКП», ФГУП «ЦИАМ им. П.А. Баранова», ГНЦ «ФГУП 
«Центр Келдыша», НПП «Молния». При испытаниях, впервые 
в ходе отработки, был реализован запуск в штатных условиях 
вакуума и обеспечено безотрывное истечение в сопле за счёт 
использования газодинамической трубы.

Молодые матери теперь – с «правами»
Памятки для автолюбителей, фильм о необходимости поль-

зования детским креслом при перевозке маленьких пассажиров 
в машине – с этим и не только смогли ознакомиться женщины, 
получившие «права» в рамках мероприятия, приуроченного ко 
Дню матери России. По сообщению пресс-службы ГУ МВД 
России по Воронежской области, сотрудники регионального 
Управления ГИБДД лично поздравили женщин, впервые по-
лучивших водительское удостоверение. Начинающих «авто-
леди» благословил помощник правящего архиерея по связям с 
администрацией и силовыми структурами, духовник ГИБДД, 
настоятель Никольского храма протоирей Пётр Петров. Им 
также вручили молитвы и иконы для водителей.

Сообщения подготовили  
Анастасия БыркА, Валерий кАзАноВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно, временами небольшие или уме-
ренные дожди, местами туман; ветер южный, умеренный; 
температура +2…+7, местами до +9.

27 ноября по области – облачно с прояснениями, ночью в 
отдельных районах умеренные осадки, преимущественно 
в виде дождя, днём местами небольшие или умеренные 
осадки в виде мокрого снега и дождя;  ветер юго-западный, 
с переходом на северо-западный, умеренный; температура 
ночью -3…+2, днём +1…+6.

28 ноября по области – переменная облачность, ночью 
местами небольшие осадки в виде мокрого снега и мороси; 
местами гололёд, на дорогах – гололедица; днём небольшие 
или умеренные осадки в виде мокрого снега, мороси и до-
ждя; ветер северо-западный, с переходом на юго-западный, 
умеренный; температура ночью -2…-7, днём 0…+5.
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 Фото автора
Семьдесят лет назад в пер-

вые месяцы после освобож-
дения города от немецко-
фашистских захватчиков кол-
лектив уже выступал перед 
воинами- освободителями.   

В минувшую пятницу в 
Воронежском театре оперы 
и балета состоялся большой 
концерт прославленного кол-
лектива.   В зрительном зале 
– аншлаг, многие сидели на 
приставных стульях. Перед 
концертом цветы и подарки 
вручили Заслуженному дея-
телю искусств РФ, лауреату 
премии Правительства Рос-
сии, главному балетмейстеру 

хора Юрию Копытину. Он в 
эти дни отмечает пятидеся-
тилетие творческой деятель-
ности. 

 Программа концерта 
включает в себя всё раз-
нообразие южнорусского 
фольклора, песни советских 
композиторов, давно став-
шие уже классическими.  И 
здесь заслуга художественно-
го руководитель коллектива 
народного артиста России 
Вячеслава Помельникова.  
Хор звучит так, что порой за-
мирает сердце.

 К финальному аккорду 
вся сцена была буквально 
завалена цветами.  Это ли 
не признание воронежской 
песни!

Цветы высокому  
искусству
Своеобразной визитной карточкой нашей об-
ласти является Государственный академиче-
ский Воронежский русский народный хор имени 
к.И.Массалитинова.  А год нынешний у него 
юбилейный.  

закрытая территория 
Семья для Президента России Владимира Путина — личная 

территория, на которую никто не должен залезать, сообщил 
пресс-секретарь Президента Дмитрий Песков в интервью, опу-
бликованном в понедельник на сайте журнала The New Times. 
Отвечая на вопрос о закрытости семьи Президента, Песков под-
твердил, что его личная жизнь более закрыта, однако в целом 
о его семье знают все. «В целом все знают, какая у него семья, 
все знают, что он расстался с Людмилой Александровной», — 
отметил пресс-секретарь. По его мнению, о семье рассказывают 
те политики, которых ещё не знают избиратели.

В киеве возобновились столкновения
В понедельник возобновились столкновения между 

сторонниками евроинтеграции Украины и сотрудниками 
спецподразделений милиции у здания правительства страны, 
передаёт корреспондент РИА «Новости». Правоохранители, 
чтобы оттеснить протестующих от здания Кабинета мини-
стров, применяли дубинки и слезоточивый газ. Протестующие 
в свою очередь срывали шлемы со стражей порядка и бросали 
в них различные предметы. Столкновения продолжались 
около получаса. Ранее около 500 митингующих организован-
ной колонной пришли к зданию украинского правительства 
с требованием отставки премьер-министра Николая Азарова. 
Накануне многотысячные акции прошли в столице и регионах 
Украины. По разным данным, в Киеве в акции приняли участие 
от 50 до 100 тысяч человек.
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Напомним, «нулевые» чте-
ния проекта главного финан-
сового документа региона со-
стоялись 13 ноября. В процессе 
обсуждений депутаты выска-
зали несколько предложе-
ний по изменению структуры 
расходов бюджета и уточне-
ний финансовых параметров 
целевых программ. Однако 
в редакции доработанного до-
кумента основные параметры 
проекта бюджета на 2014 год 
не изменились. 

 В частности, его доходная 
часть составит 67,83 миллиар-
да рублей, а расходная – 79,3, 
дефицит – 11,5 миллиарда 
рублей, или 15 процентов от 
общего объёма расходов. При 
этом собственные доходы об-
ласти запланированы в размере 
55,3 миллиарда рублей, что на 
13,4 процентов больше, чем в 
2013 году. 

По словам руководителя 
департамента финансово-
бюджетной политики Воро-
нежской области Надежды Са-
фоновой, часть корректировок, 
внесённых в первоначальный 
проект бюджета, носит чисто 
технический характер. Так, на-
пример, 8 миллионов рублей 
из расходов департамента со-
циальной защиты населения 
перенесены департаменту про-
мышленности и транспорта 
области. При этом целевое 
назначение средств не изме-
нится: они пойдут на закупку 
транспорта для маломобиль-
ных групп населения. 

 - Формирование расход-

ных обязательств областного 
бюджета на 2014-2016 годы 
осуществлялось исходя из 
необходимости безусловного 
исполнения действующих рас-
ходных обязательств и, прежде 
всего, социально значимых 
и первоочередных расходов, 
- подчеркнула Надежда Сафо-
нова. – Не случайно рост рас-
ходов бюджета по социальным 
статьям составит 8,5 миллиарда 
рублей. Из них 5,637 миллиар-
да пойдут на реализацию так 
называемых «майских» Указов 
Президента РФ. 

Что касается непосред-
ственно 2014 года, то в бюд-
жет заложено 2,7 миллиарда 
рублей, направляемых на рост 
заработной платы сотрудни-
ков бюджетной сферы. Кроме 
того, 3,283 миллиарда рублей 
– это финансирование пере-
данных от муниципалитетов 
на уровень области расходов 
по содержанию дошкольного 
образования, а также доплаты 
за классное руководство, ранее 
осуществлявшиеся из феде-
ральной казны. 

 Надежда Сафонова также 
напомнила, что с 2014 года в 
Воронежской области начнут 
осуществляться первые вы-
платы регионального мате-
ринского капитала. Право на 
его получение возникает при 
рождении (усыновлении) тре-
тьего и каждого последующего 
ребёнка. Размер капитала со-
ставит 110,8 тысячи рублей. 
На реализацию этой расходной 
статьи запланировано 166,8 
миллиона рублей. 

 Председатель комитета по 

собственности и тарифам Пётр 
Семёнов поинтересовался, на-
сколько серьёзным бременем 
станет для бюджета макси-
мально высокий уровень его 
дефицита – 15 процентов?

- Большая часть дефицита 
будет покрыта благодаря разме-
щению государственного обли-
гационного займа. Данный вид 
заимствований является наибо-
лее дешёвым долгосрочным ин-
струментом финансового рынка 
для финансирования дефицита 
бюджета, который позволя-
ет равномерно распределить 
долговую нагрузку на бюджет 
в последующие годы и не допу-
скать пиков платежей. При этом 
международным рейтинговым 
агентством Fitch Ratings отме-
чено высокое качество управ-
ления финансами Воронежской 
области и политика построения 
эффективной системы внутрен-
них заимствований. Последние 
пять лет Воронежская область 
сохраняет статус региона с 
умеренной долговой нагрузкой 
по сравнению с другими регио-
нами, – подчеркнула Надежда 
Сафонова. 

Руководитель Контрольно-
счётной палаты (КСП) Во-
ронежской области Вячеслав 
Олемской отметил, что внесен-
ные корректировки бюджета не 
изменили его социальной на-
правленности. При этом заме-
чания и пожелания КСП были 
в целом учтены. В частности, 
доработана структура госпро-
грамм, уточнены параметры 
оказания финансовой помощи 
муниципалитетам и т.д. 

 В завершение совместного 
заседания председатель ко-
митета по бюджету, налогам и 
финансам Александр Вериков-
ский призвал депутатов ещё раз 
обдумать свои предложения, 
а 29 ноября проголосовать 
за этот документ в первом 
чтении. 

Корректировки учтены
власть | Депутаты рассмотрели уточнённый проект  
закона об областном бюджете 
на прошлой неделе депутаты областной думы на со-
вместном заседании комитетов регионального пар-
ламента рассмотрели проект закона «об областном 
бюджете на 2014 год и на плановый период 2015 и 
2016 годов» с учётом предложений, представленных 
на «нулевых» чтениях. 

дарья Сушкова

С приветственным словом 
к собравшимся обратился 
глава города Александр Гу-
сев. Он отметил, что откры-
тие новых отделов загс– это 
один из индикаторов благо-
получия горожан.

– Это говорит о том, что 
увеличивается количество 
семейных пар, все больше 
воронежцев становятся ро-
дителями. А это важные 
этапы в жизни каждого че-
ловека, и они должны про-
ходить в торжественной, за-
поминающейся обстановке. 

Дорогие друзья, уважаемые 
юбиляры, поздравляю вас 
с открытием нового отдела 
загс, ведь это радостное со-
бытие не только для жи-
телей микрорайона, но и 
всего города,– подчеркнул 
Александр Гусев.

Мэр Воронежа передал 
символический ключ руко-
водителю управления загс 
по Воронежской области 
Марине Севергиной, которая 
поблагодарила власти обла-
сти и города за поддержку, 
а строителей за то, что так 
активно и качественно вы-
полняли все ремонтные рабо-

ты и всегда прислушивались 
к замечаниям сотрудников 
управления загс.

Далее началось чествова-
ние семейных пар-юбиляров. 
Из рук Александра Гусева и 
Марины Северегиной супру-
ги Игорь и Лилия Жиляевы, 
Владимир и Анна Клименко, 
Вячеслав и Валентина Кон-
стантиновы, Юрий и Галина 
Мешковы, Виталий и Вален-
тина Резяпкины, Владимир и 
Галина Шипачевы получили 
медали «За любовь и вер-
ность», благодарственные 
грамоты, письма, цветы, а 
также памятные подарки.

После завершения тор-
жественной церемонии от-
крытия гости осмотрели 
помещения нового отдела 
загс – залы регистрации и 
шампанского. По словам 
руководителя управления 
загс Марины Севергиной, 
дизайн залов уникальный и 
выполнен в «морском» стиле. 
Ремонтные работы велись 
около 10 месяцев.

– Мы начинаем приводить 
в порядок город и делаем это 
комплексно, параллельно с 
ремонтом помещений отдела 
загс, шло благоустройство 
прилегающего к нему сквера 
«Январский». Это место мо-
жет по праву стать украше-
нием микрорайона, – сказал 
Александр Гусев.

Глава Воронежа также 
сообщил, что в ближайшей 
перспективе планируется 
открытие музея семьи. Кро-
ме того, в благоустройстве 
прилегающей территории 
нуждается отдел загс Ленин-
ского района.

Пусть крепнут семьи
С места события | Александр Гусев: «Открытие новых 
отделов загс – один из индикаторов благополучия горожан»

22 ноября, накануне Дня матери, состоялось тор-
жественное открытие территориального отдела 
загс Железнодорожного района. В мероприятии 
приняли участие мэр Воронежа Александр Гусев, 
начальник Управления Министерства юстиции рФ 
по Воронежской области Владимир орлов, руко-
водитель регионального управления загс Марина 
Севергина, глава районной управы Леонид Беля-
ев, а также супружеские пары, которые отметили 
золотую свадьбу, их дети и внуки.
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В Воронежской области продолжается

оСноВнАя поДпИСкА  
нА перВое поЛУГоДИе  
2014 г. на газету «коммуна».

как всегда, вас ждут во всех почтовых  
отделениях Воронежской области. 

ПодПиска-2014

Юрий  Агибалов,  Дмитрий  Ендовицкий  и  Александр Гусев на празднике.

Юбилей – старт для новых свершений 
вузы | 22 ноября воронежский государственный университет отметил 95-летие

программа праздничных меро-
приятий началась с открытия в 
холле главного корпуса мемори-
альной доски основателям ВГУ, на 
которой увековечены десять имён 
знаменитых учёных, профессоров, 
внесших большой вклад в станов-
ление и развитие воронежского 
университета. 
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День работников 
сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности для 
петропавловцев - особый 
день. Только они знают, 
какие недюжинные 
усилия надо приложить, 
чтобы вырастить хлеб на 
этих песчаных почвах, 
под испепеляющим 
солнцем, когда начиная 
с апреля и по сентябрь 
на небе нет ни одной 
тучки. Делают своё дело 
без лишней помпы и 
хвалебных речей.

Тамара ГАШИМОВА
Петропавловский район

Школьный парк  
открыт для всех

Главный для всех селян 
праздник начался с ярмарки, 
раскинувшейся на централь-
ной площади Петропавловки. 
Плоды своего нелегкого труда  
представили фермеры, артели, 
крупные хозяйства и пред-
приятия. Не было отбоя от 
покупателей у прилавков, где 
продавали рыбу, мясо и про-
дукцию местного хлебозавода. 
Затем состоялось открытие 
школьного парка. 

Работы по его благоустрой-
ству начались ещё осенью про-
шлого года. Трудно подсчитать 
- сколько старых и больных 
деревьев пришлось выкорче-
вать участникам субботников, 
сколько мусора вывести. Депу-
тат районного Совета, предпри-
ниматель Александр Улезько 
за свой счёт привёз землю, 
которую потом распределяли 
по клумбам и местам посадок 
деревьев. Сегодня территорию 
парка не узнать. Проложены 
пешеходные дорожки. Обо-
рудованы зоны отдыха, появи-
лись скамейки и светильники, 
фонтан, высажены различные 
деревья и кустарники. Всё 
это стало возможным благо-
даря областной программе по 
благоустройству мест отдыха 

для жителей городов и сёл. 
Стоимость работ после торгов 
составила шесть с половиной 
миллионов рублей, из которых 
почти миллион рублей выде-
лил местный бюджет. 

Затем из местного же бюд-
жета поступил ещё миллион 
шестьсот тысяч рублей на 
реконструкцию памятника Ге-
рою Советского Союза, руко-
водителю «Молодой гвардии» 
Ивану Туркеничу, прокладку 
водопровода для полива рас-
тений и деревьев, ремонт и 
строительство забора. 

Выступая на открытии 
парка, глава администрации 
Петропавловского района 
Алексей Собкалов отметил, 
что часть работ перенесена 
на весну. Именно тогда будет 
запущен фонтан, высажены 
цветы на клумбах и посеяны 
газоны.

Наперекор  
ветру и солнцу

Главное действо праздни-
ка по традиции проходило 
в районном Доме культуры. 
Здесь собрались люди, которых 
объединяет настоящее профес-
сиональное братство, которые 
не словом, а делом каждый 
день выражают свою любовь 

к родной земле, доказывают 
нам, горожанам, что и сегодня 
в селе можно хорошо жить и 
трудиться. 

- Никогда на земле не было 
легко работать: то зальет до-
ждём, то солнцем засушит, то 
зимой всё вымерзнет, - подчер-
кнул, подводя итоги трудового 
года, Алексей Собкалов. - Труд-
ным оказался и нынешний. Из 
необходимых 337 миллиме-
тров выпало 204 миллиметра 
осадков, да и то в сентябре и 
октябре. Но, несмотря на это, 
удалось собрать хороший уро-
жай: 84 тысячи тонны зерна, 
что составило 124 процента по 
сравнению с прошлым годом, 
почти 25 тысяч тонн подсол-
нечника (105 процентов), семь 
с половиной тысяч тонн сахар-
ной свеклы, или 125 процентов 
к соглашению, заключённому 
между правительством Во-
ронежской области и нашим 
районом. Урожайность свеклы 
составила 225 центнеров с гек-
тара. В нынешнем году уже вне-
сено 108 процентов минераль-
ных удобрений к уровню 2012 
года, посеяно больше 20 тысяч 
гектаров озимых культур. К 
сожалению, погодные условия 
не позволили нам полностью 
выполнить задание. Но каче-
ство озимых даёт надежду на 

хороший урожай. Закупается 
новая техника, всё больше 
используется минеральных 
удобрений. Есть подвижки и в 
животноводстве. За последние 
пять лет поголовье крупного 
рогатого скота в сельхозпред-
приятиях района увеличилось 
с 824 до 2645 голов, а за ним - и 
надои от одной коровы — с 2490 
до 3067 килограммов молока. В 
этом году число овец выросло 
с 358 до двух тысяч голов. В 
районе появился крупный ин-
вестор - предприятие «Зеленый 
луг», занимающееся разведе-
нием КРС. Благодаря вашим 
золотым рукам, мудрости и 
опыту живёт и процветает наша 
благодатная земля! 

Председатель районного Со-
вета депутатов, руководитель 
ЗАО «Маяк» Сергей Хромых 
выразил надежду, что в следую-
щем году в Петропавловском 
районе станет ещё больше 
предпринимателей, а те, кто 
уже трудится на земле, достиг-
нут новых высот, что позволит 
увеличить поступления в рай-
онный бюджет. Заместитель 
главы администрации Петро-
павловского района Владимир 
Сыроватский после слов при-
знательности землякам за их 
труд напомнил, что предстоит 
большая работа по подготовке 

техники к весенне-полевым 
работам, по совершенство-
ванию структуры посевных 
площадей. 

Заместитель главы адми-
нистрации района Людмила 
Нестеренко поблагодарила 
руководителей хозяйств и фер-
меров за ту помощь, которую 
они оказывают школам, дет-
ским садам, лагерю «Зарница», 
населению. 

Поздравления перемежа-
лись с награждением особо 
отличившихся на полях и фер-
мах. Таковых оказалось десят-
ки и сотни. 

Вот лишь некоторые из них. 
По итогам  районного экономи-
ческого соревнования  победи-
телями признаны СХА «Луч» 
(председатель Сергей Сум-
ской), ООО «Ритм» (руково-
дитель Алексей Синельников), 
ООО «Пески» (директор Васи-
лий Чайкин) и ООО «Факел» 
(руководитель Михаил Нико-
ненко), КФХ Сергея Борзых 
и Николая Леонова. Звание 
«Лучший по профессии» при-
своено трактористам Игорю 
Чурбанову, Сергею Новоков-
скому, Сергею Пристанскому, 
Алексею Калюжному, комбай-
нёрам — Владиславу Огнёву, 
Николаю Островерхову,  Алек-
сандру Гунькину, Владимиру 
Шилову, водителям - Борису 
Зубкову, Николаю Бондареву, 
Александру Белохонову, меха-
низаторам - Юрию Кривоносо-
ву и Василию Чернобровину, 
дояркам Елене Коржовой, 
Елене Лихолетовой, Марии 
Оберемковой, телятнице На-
дежде Бурлаковой. Почётные 
грамоты Воронежской област-
ной думы вручены главам КФХ 
Алексею Павленко, Любови 
Гноевой, Михаилу Шевцову, 
главному агроному Анатолию 
Олейникову и механизатору 
СХА «Луч» Василию Черно-
бровину. Грамотами главы ад-
министрации района за победу 
в молодежном соревновании 
награждены газоэлектросвар-
щик Андрей Кривошлыков, 
механизаторы  Александр Ко-
лесников, Сергей Воробьёв, 
Николай Магин, комбайнёр 

Евгений Булат и  водитель Ев-
гений Островерхов.  «Россель-
хозбанк»  отметил глав КФХ 
Ивана Подберезнова, Виктора 
Зацепилова, Александра Шев-
цова, руководителей ООО 
«Пром-Инвест» Павла Димин-
тиевского и ООО «Замостье» 
Владимира Бородкина. 

«Весь секрет –  
в работе на совесть»

Когда закончилось вруче-
ние всех подарков и премий, 
настала пора узнать, в чём 
же кроется секрет их успеха. 
Одно дело получать хорошие 
урожаи на плодородной почве 
при достаточном количестве 
осадков. И совсем другое – 
когда температура у поверх-
ности почвы достигает плюс 
60 градусов по Цельсию, когда 
дождя нет с апреля по сентябрь. 
Комбайнёр Виктор Калинин 
начал работать в поле сразу 
после службы в армии - с 1991 
года. Справляется с любой 
работой на селе. Трудится как 
на импортной технике, так и 
на российской, причём хвалит 
и ту, и другую. 

- Может, причина в том, что 
родители с детства приучили 
меня трудиться добросовестно, 
- размышляет Виктор Влади-
мирович. – Поэтому – в поле 
с утренней зори и до тех пор, 
пока не упадет роса.

Руководитель СХА «Луч» 
Сергей Сумской соглашается с 
этим заявлением. А ведь его ар-
тель в прошлом году тоже была 
победителем соревнования. 

 - Весь секрет – в работе на 
совесть, когда к делу относятся 
спустя рукава, тогда и резуль-
тата ждать не приходится, 
– считает Сергей Иванович. 
– Радует, что молодёжь не от-
стаёт от опытных коллег. Успе-
ли до дождей посеять озимые, 
все комбайны у нас новые, 
отечественного производства, 
скоро полностью обновим и 
трактора. Если в трудные вре-
мена сумели сохранить ферму 
и пашни, то теперь стыдно 
работать плохо. 
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Алексей ПАВЛОВ

Порядок в доме
Профессор Национального исследовательского уни-

верситета «Высшая школа экономики» Юрий Плюснин 
подлил масла в огонь, сообщив, что в зависимости от 
региона от 15 до 60 процентов и даже до 80 процентов тру-
доспособных россиян просто пропали для государства. 

- Самые инициативные, самые продвинутые,- говорит 
профессор, - не спились, как везде пишут, они работают 
месяцами без отдыха, получая деньги в конвертах, чтобы 
прокормить семью.

Эти данные – яркое свидетельство того, что родное 
правительство не совсем представляет, что в стране 
происходит и в корне ошибается, приглашая миллионы 
мигрантов, в то время как наши рабочие вынуждены за-
ниматься «отхожим промыслом». Поэтому следует не 
мигрантов приглашать, а навести порядок в собственном 
доме. По данным опроса Фонда общественного мнения 
(ФОМ), проведённого летом этого года, реальный доход 
28 процентов россиян составляет 10 тысяч рублей. В 
ходе интернет - опроса газетой «АиФ», состоявшегося 
в конце сентября, на вопрос: «На что вам хватает зар-
платы?», 31 процент респондентов ответили так: «Не 
хватает даже на необходимое». Если в Европе и США 
разрыв между зарплатой рядовых работников и руково-
дителей, составляет 3,5 раза, то у нас начальники живут 
сытнее представителей наёмного труда – в 12,5 раза. 
Причём речь идёт не о пропасти в доходах олигархов и 
простого люда – там разрыв в тысячи раз. Речь о том, 
с чем соприкасаемся в повседневной жизни, и что мы 
видим каждый день. 

Бьёт барабан,  
нам рыть котлован

Но дело, разумеется, не только, а точнее, не столько 
в рублях, проблема глубже. На митинге, проведённом  
7 октября воронежскими профсоюзами в рамках дня дей-
ствий «За достойный труд!», особенно врезались в память 
слова председателя профкома Семилукского огнеупор-
ного завода Галины Елфимовой. С 2008 года численность 
рабочих на предприятии сократилась в три раза. Нередко 
задерживается зарплата. И это на градообразующем заво-
де! «Никак не могу понять,- сказала на митинге Елфимо-
ва,- почему всегда 
страдают рабочие, 
но не организато-
ры производства 
и не собственни-
ки?»

В этих словах 
– старая, возник-
шая ещё полтора 
столетия назад, 
а сегодня, вновь 
заявившая о себе, 
теперь уже в но-
вых российских 
реалиях, проблема: 
соблюдение баланса между трудом и капиталом. Если 
в западных странах он более - менее найден, то у нас 
подобная проблема с каждым днём всё острее. Об этом, 
кстати, говорилось на недавнем съезде профсоюзов, со-
стоявшемся в Санкт-Петербурге. Наши работодатели, 
теперь их называют «работовзятели» делают как проще 
и выгодней – приглашают рабочих из Средней Азии. За-
чем тратиться на технику, когда есть человек с лопатой? 
Эта проблема, которую никак не хочет понять власть, 
сегодня понятна даже исполнителям попсы, далёкой от 
дел земных. Известная группа поёт: «День и ночь бьёт 
барабан, нам всю жизнь рыть котлован».

Школа выживания
Но пока в другой форме и иными способами «роют 

котлован» силовики, отлавливая незваных гостей по 
рынкам и овощным базам. Но они бьют по хвостам, а 
надо бы начинать с головы. А кто это сделает? Ясно, 
что не полиция, и не дружинники, которые в куртках 
ФМС появились на московских вокзалах. Бессильны 
прокуратура и суд, которые в рамках закона отправляют 
в родные края чужих нам людей. Но они отправляют 
считанные единицы, тогда как «понаехавших» - число 
несметное. 

Удивительно, но СМИ до сих пор не вспомнили о 
былых «приводных ремнях партии», так когда-то имено-
вали профсоюзы. Сегодня партий много, а о «ремнях» ни 
слова. Раньше профсоюзы также именовались «школой 
коммунизма», сегодня они становятся «школой выжива-
ния». Кстати, если бы на тех же базах и рынках были хотя 
бы намёки на профсоюзные ячейки, которые стали бы за-
логом соблюдения Закона «О социальном партнёрстве», 
то того, что мы видим сегодня, не было бы и в помине. Но 
это – мечта, не более. Даже в структурах торговой сети 
«Магнит» всячески препятствуют созданию профсоюзов, 
«Макдоналдс» прямо запрещает их, чего не может сде-
лать только в Китае, где по закону любая иностранная 
компания должна иметь профсоюз.

Ещё до революции в Воронеже был образован Союз 
народного питания из официантов и поваров. Одна из 
акций протеста – бойкот хозяину гостиницы «Грандъ-
отель» Борисову, увенчалась победой. Хозяин был вы-
нужден подписать с работниками соглашение и пойти 
на уступки. 

Эти события произошли в начале прошлого века! На 
этом фоне нынешние отношения хозяев и работников 
отдают средневековьем. Между тем, по данным, представ-
ленным лидером Воронежского облсовпрофа Алексеем 
Овчинниковым, ещё год назад профсоюзам удалось на 
8 тысяч сократить квоту на рабочих из стран бывшего 
СНГ. Из поданных в службу занятости 270 заявок пред-
приятий 121 была отклонена частично и 45 полностью 
из-за того, что приглашенным работникам предлагалась 
заработная плата ниже прожиточного минимума. Об 
этой типичной по всей стране ситуации лидер ФНПР 
Михаил Шмаков образно сказал в интервью главному 
редактору «Литературной газеты» Юрию Полякову: 
«Если ты согласен работать за пять тысяч, то для тебя 
есть рабочее место, а если считаешь, что твой труд стоит 
10 тысяч, - привлечём мигрантов».

Так вот, где собака зарыта! Россияне не нужны, так 
как им надо больше платить, при них нужно соблюдать 
законы. А потому их – на улицу, а приезжего – на работу. 
Результат такой политики в том, что из страны уезжают 
квалифицированные кадры, а на смену им приходит че-
ловек с лопатой. А в качестве «приложения» - этническая 
преступность.

Человек  
с лопатой 
Вице-премьер Правительства РФ Ольга Голодец 
озвучила неведомые доселе цифры: 38 процентов 
россиян занимаются отхожим промыслом. То есть 
люди не сидят на месте, а едут неведомо куда, что-
бы заработать и хоть как-то обеспечить семью.

Валерий КАзАнОВ

Стимул для  
электромонтажника

Н а  Н о в о в о р о н е ж с к о й 
АЭС-2 недавно состоялось за-
седание оперативного штаба, 
в котором приняли участие 
представители Госкорпорации 
«Росатом», ОАО «Концерн 
Росэнергоатом», ОАО «Атом-
энергопроект», руководите-
ли подрядных организаций и 
заводов-изготовителей обо-
рудования. Главной темой 
совещания стала подготовка к 
реализации ближайших задач 
по сооружению НВ АЭС-2. 
Речь, в частности, шла о под-
ключении к электросетям ком-
плектного распредустройства 
на 220 кВ. Это один из важных 
этапов подачи напряжения 
на собственные нужды стан-
ции, реализация которого за-
планирована на 22 декабря 
нынешнего года. Другое клю-
чевое событие, намеченное на  
7 февраля 2014 года, - пролив на 
открытый реактор (послемон-
тажная очистка трубопроводов 
систем безопасности и систем, 
подключённых к реактору). 
Для выполнения этих меро-
приятий предстоит завершить 
монтаж 19 технологических 
систем трубопроводов и про-
ложить около 800 километров 
электрических кабелей.

Электромонтажные работы 
на стройплощадке сегодня 
идут полным ходом. Согласно 
графику на АЭС-2 приступили 
к монтажу автотрансформато-
ров, предназначенных для пре-
образования электроэнергии с 
500 кВ до 220 кВ. Оборудова-
ние прошло укрупнительную 
сборку на площадке строящей-
ся атомной станции. В данный 
момент в проектное положение 
установлен первый из двух 
автотрансформаторов (вес 
каждого - около 350 тонн). За-

вершить монтаж оборудования 
планируется в конце ноября. 

По словам заместителя гене-
рального директора – директора 
по сооружению объектов ОАО 
«Атомэнергопроект» Сергея 
Батухтина, на стройплощадку 
для активизации работ привле-
чены новые организации: за два 
месяца численность рабочего 
персонала увеличена на 480 
человек. В ближайшее время 
планируется привлечь ещё 
около 200 квалифицированных 
тепло- и электромонтажников. 
Таким образом, к концу нынеш-
него года численность рабочего 
персонала на Нововоронеж-
ской АЭС-2 увеличится до 5,6 
тысячи человек.

-У нас действует система 
стимулирования рабочих под-
рядных организаций, выполня-
ющих тепло- и электромонтаж-
ные работы: введены доплаты 
за выполнение тематических 
задач. Это, безусловно, даёт 
свой положительный эффект 
в плане привлечения квали-
фицированного персонала на 
нововоронежскую стройку - 
подчеркнул Сергей Батухтин.

Тройная защита
Одним из значимых собы-

тий на стройплощадке стало 
недавнее завершение обработ-
ки защитной оболочки испа-
рительной градирни первого 
энергоблока. Градирня – это 
огромная система охлаждения. 
Сюда поступает нагретая вода, 
которая остывает за счёт тяги 
воздуха, возвращается обратно. 
Новоронежскую башню созда-
тели называют «монолитным 
монстром» - на её возведение 
потребовалось больше десяти 
тысяч кубометров бетона вы-
сочайшего качества. Чтобы 
поднять оболочку градирни на 
высоту 171 метр – это около 60 
этажей, – потребовалось полто-
ра года. Сейчас это сооружение 
является самым высоким среди 

аналогичных, когда-либо воз-
водимых в России. Её предше-
ственники не превышали 150 
метров высоты.

К высотным работам были 
привлечены двадцать три про-
мышленных альпиниста, кото-
рые в течение четырёх месяцев 
обработали почти 90 тысяч ква-
дратных метров поверхности. 
Как рассказали специалисты, 
сначала бетонную оболочку 
«шлифовали» с помощью спе-
циального аппарата высоко-
го давления, потом нанесли 
грунтовку и так называемое 
защитное окрасочное покры-
тие. Причём если на внешней 
поверхности градирни приме-
нялось покрытие, защищающее 
от высокой влажности и низких 
температур, то на внутреннюю 
поверхность наносился состав, 
предохраняющий от воздей-
ствия пара (с применением 
эпоксидных смол). Кроме того, 
верхние ярусы, где для обработ-
ки использовался полиуретан, 
получили защиту от ультра-
фиолетового излучения. 

Дело осталось за малым. 
Уже в следующем году на гра-
дирню нанесут так называемые 
«шашечки». Маркировка крас-
ного цвета будет выполнена на 
трёх высотах - 81, 126 и 148,5 
метра, а на самом верху башни 

к тому же установят систему 
сигнальных огней. Всё это для 
безопасности воздушных судов, 
поскольку градирня является 
высотным препятствием, ей 
необходимо обозначить себя, 
особенно в ночное время. 

А рядом «подрастает» её 
сестра-близнец - градирня 
второго энергоблока. Согласно 
проекту на нововоронежской 
площадке вместо двух градирен 
на энергоблок, как это было 
на отечественных АЭС ранее, 
возводится одна. Это можно 
сказать, ноу-хау от «Атомэнер-
гопроекта» - генерального про-
ектировщика и генподрядчика 
сооружения станции. По мне-
нию проектировщиков, это су-
щественно снизит капитальные 
затраты, расход электроэнергии 
на собственные нужды, а также 
уменьшит размер промпло-
щадки АЭС при сохранении 
всех требований технологии 
и безопасности.

Проектный срок службы 
строительных конструкций 
градирни – до ста лет. 

Сверхтяжёлые  
и сверхважные 

Чуть ли не каждый день на 
площадку сооружения АЭС 

поступает новое оборудование. 
Причём таких габаритов и тон-
нажа, что ни на автомобиле, ни 
на железнодорожной платфор-
ме не доставишь. В этом случае 
задействуют водный транс-
порт. Именно таким способом 
в начале ноября на стройку 
был доставлен корпус реактора 
ВВЭР-1200 для второго энер-
гоблока. С завода-изготовителя 
(ОАО «Ижорские заводы») до 
Нововоронежа транспорти-
ровка оборудования осущест-
влялась по реке Неве, Ладож-
скому и Онежскому озёрам, 
Волго-Балтийскому каналу, 
рекам Волга и Дон. Общая 
протяжённость трассы - около 
3800 км. 

На причале в Нововороне-
же корпус реактора, вес кото-
рого 330 тонн, а объём – около 
150 кубометров, был выгружен 
на специальный модульный 
транспортёр, предназначенный 
для перевозки сверхтяжёлых 
грузов. Это уже второй корпус 
реактора, изготовленный ОАО 
«Ижорские заводы» для Ново-
воронежской АЭС-2. В соот-
ветствии с проектом «АЭС-
2006», по которому сооружа-
ется станция. В технологию 
изготовления и конструкцию 
реактора ВВЭР-1200 вне-
сён ряд усовершенствований, 

обеспечивающих повыше-
ние безопасности, улучшение 
технико-экономических по-
казателей, увеличение срока 
службы оборудования до 60 
лет. Монтаж корпуса реакто-
ра запланирован на второй 
квартал 2014 года – после за-
вершения строительных работ 
в шахте реактора. 

А на прошлой неделе на пло-
щадку тяжеловесов Новово-
ронежской АЭС-2 доставлены 
две первые ёмкости системы 
пассивного залива активной 
зоны (СПЗАЗ) для второго 
энергоблока. Гидроёмкость 
представляет собой цилин-
дрический сосуд объёмом 120 
кубометров и весом около 80 
тонн.

СПЗАЗ является составной 
частью системы аварийного 
охлаждения активной зоны и 
важнейшим элементом систе-
мы безопасности АЭС. Система 
пассивного залива активной 
зоны функционирует без при-
влечения персонала и исполь-
зования внешних источников 
энергоснабжения. Она вклю-
чает восемь гидроёмкостей, 
заполненных водным раство-
ром борной кислоты. В случае 
возникновения чрезвычайной 
ситуации, когда давление в 
первом контуре падает ниже 
определенного уровня, проис-
ходит подача жидкости в ре-
актор и охлаждение активной 
зоны. Таким образом, ядерная 
реакция гасится большим коли-
чеством борсодержащей воды, 
поглощающей нейтроны. 

Монтаж гидроёмкостей 
СПЗАЗ на втором энергобло-
ке будет производиться в 2014 
году. 

Как отметил генеральный 
директор ОАО «Атомэнерго-
проект» Марат Мустафин в 
разговоре с корреспондентом 
«Коммуны», все работы на 
строительной площадке идут 
в полном соответствии с гра-
фиком. Но в предпусковой год 
требуется постоянно увеличи-
вать темп. 

-Сейчас необходимо еже-
дневно наращивать объём вы-
полняемых на площадке работ. 
Только при условии моби-
лизации всех сил и ресурсов 
мы сможем осуществить пуск 
первого энергоблока в намечен-
ные сроки, - подчеркнул Марат 
Мустафин. 

Обратный отсчёт
Энергетика | На Нововоронежской АЭС-2 готовятся к ключевым событиям
Для всех, кто  участвует в сооружении  Нововоронеж-
ской АЭС-2, наступила горячая пора. Здесь дорожат 
каждым днём. Да что там днём – часами. До пуска 
первого энергоблока, а он запланирован на 22 дека-
бря 2014 года, осталось не так-то много времени. А  
сделать предстоит ещё немало. Сегодня все усилия 
строителей направлены на строгое соблюдение гра-
фика реализации ключевых событий по сооружению  
электростанции.

Корпус реактора ВВЭР-1200 для второго энергоблока доставлен  
на стройку водным путём.

Родной земле –  и руки золотые 
Cобытие | В свой профессиональный праздник хлеборобы Петропавловского района получили грамоты, путёвки и… школьный парк

На празднике присутствовали Александр Шевцов, Александр Семесинов,  
Михаил Овсянников, Алексей Собкалов, Сергей Хромых, Владимир Бородкин, 

Владимир Сыроватский, Павел Диминтиевский и Сергей Сумской. 
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Россияне не нужны, так 
как им надо больше пла-

тить, при них нужно соблюдать 
законы. А потому их – на улицу, а 
приезжего – на работу. Результат 
такой политики в том, что из стра-
ны уезжают квалифицированные 
кадры, а на смену им приходит 
человек с лопатой.
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Перенастройка государ-
ственной системы подготовки 
инженерных кадров назре-
вала давно. Для решения за-
дач инновационного развития 
России необходимо наличие 
высококвалифицированных 
инженерных кадров, при этом 
должны учитываться не только 
текущие, но и перспектив-
ные запросы промышленного 
сектора. Руководители пред-
приятий не раз заявляли, что 
в вузах готовят не те кадры, 
которые им нужны. Для реше-
ния возникшей дилеммы на 
государственном уровне была 
проделана немалая работа. Её 
результатом стала Президент-
ская программа подготовки 
инженерных кадров, макси-
мально учитывающая текущие 
и перспективные потребности 
предприятий и финансово 
поддерживающая процесс обу-
чения и стажировки  специали-
стов.

В Воронеже стартовой пло-
щадкой для реализации Пре-
зидентской программы стал 
Воронежский государственный 
университет инженерных тех-
нологий - вуз, известный свои-
ми традициями тесных взаи-
модействий с производством, 
открытием новых актуальных 
специальностей, пристальным 
вниманием к судьбам своих 

выпускников. Перед тем как 
запустить работу Президент-
ской программы, университет 
инженерных технологий в 
полном объёме собрал инфор-
мацию о том, какие компетен-
ции хотели бы видеть у своих 
специалистов работодатели, 
какие результаты переобуче-
ния им важны и интересны. 
В результате был взят курс 
на практикоориентированное 
обучение, итогами которого 
должны были стать освоение 
передовых технологий произ-
водства,  разработка и выпуск 
новой продукции.

Победа в конкурсах 2012 
и 2013 годов стала еще одним 
подтверждением правильности 
выбранного курса развития 
университета, открытия новых 
специальностей подготовки 
инженерных специалистов для 
высокотехнологичных отрас-
лей промышленности.

В 2012 году при поддержке 
руководства ВГУИТ на его базе 
прошли обучение 80 человек. 
В этом году число желающих 
получить знания заметно вы-
росло и составило 120  человек. 
Темы для переподготовки спе-
циалистов определили сами 
работодатели, исходя из задач, 
стоящих перед производством. 
Далее в живой процесс согла-
сования тематики обучения под 
каждого конкретного человека 
включился вуз. В зависимости 

от выбранной темы стоимость 
обучения объёмом 72 учебных 
часа колеблется в пределах от 
трёх тысяч рублей до 15 тысяч 
рублей на одного слушателя 
(две трети финансовой нагрузки 
ложится на государство, и всего 
одна треть – на предприятие-
заказчика). Процесс получения 
теоретических знаний органи-
зован на базе образовательного 
учреждения (или – для удобства 
слушателей - на базе самого 
предприятия). Практическая 
часть программы, занимающая 
более 50 процентов отведённого 
на учёбу времени, отрабаты-
вается и во время стажировок 
на ведущих инжиниринговых 
предприятиях России и зару-
бежья. В 2012 году слушатели 
побывали в Украине, Бело-

руссии и Казахстане, где базой 
для практики стали ведущие 
университеты и предприятия. 
В этом году четыре участника 
Президентской программы 
съездили на стажировку в Ита-
лию, в университет города Акви-
ла. Внутри России стажировка 
проходила на АНПО «Экология 
и качество» и в четырех научно-
исследовательских институтах. 
На стажировку одного участ-
ника программы от государства 
выделяется до 100 тысяч рублей 
и до 300 тысяч рублей – на за-
рубежную стажировку.

Со временем спектр тем 
переподготовки становится 
шире, затрагивая самые акту-
альные для производствен-
ников вопросы. В этом году, 
например,  одной из востребо-

ванных оказалась программа 
«Обеспечение экологической 
безопасности при работах в 
области обращения с опасными 
отходами. Энерго- и ресурсо-
сберегающие технологии». В 
рамках которой российские 
участники программы прошли 
стажировку в итальянском 
городе Аквиле в местном уни-
верситете, где познакомились с 
европейским опытом утилиза-
ции отходов.

После успешного оконча-
ния обучения слушателям, 
выполнившим все требования 
учебного плана, были выданы 
удостоверения о повышении 
квалификации и сертификаты 
о прохождении стажировки.

К слову, представители за-
казчиков в обязательном по-

рядке входят в состав аттеста-
ционных комиссий как для 
текущего, так и для итогового 
контроля знаний. Конечной 
целью программы становит-
ся защита проекта, который, 
как правило, ориентирован на 
насущные потребности пред-
приятия и является не только 
подтверждением полученных 
инженером знаний, но и ин-
струментом для реальных пре-
образований на производстве. 

На сегодняшний день ре-
зультатами работающей на 
базе ВГУИТ Президентской 
программы подготовки ин-
женерных кадров успели вос-
пользоваться 34 предприятия 
Воронежской, Белгородской, 
Брянской, Московской, Ро-
стовской, Новосибирской об-
ластей. Отзывы слушателей, 
в числе которых специалисты 
таких известных предприятий, 
как ОАО «Минудобрения», 
ОАО «ВАСО», ЗАО «Управ-
ляющая компания ЭФКО», 
ООО «Белгранкорм», ОАО 
«Воронежсинтезкаучук», ОАО 
«Пивоваренная компания 
«Балтика» - высоки. Плюс для 
работодателей – в особенности 
малых предприятий, которым 
не под силу оплачивать полную 
стоимость обучения своих со-
трудников, - очевиден. Анкеты, 
в которых как руководство 
предприятий, так и инженер-
ный персонал, высказали своё 
отношение к серьёзному на-
чинанию государства, крас-
норечиво свидетельствуют: 
масштаб и направление работы 
выбраны верно.

Воронежский 
государстВенный 
униВерситет инженерных 
технологий
394036, россия, г. Воронеж,  
пр. революции, д. 19; 
телефон: (473)255-26-95

Вузы | Повышение квалификации инженерных кадров: две трети финансовых затрат за счёт государства

наталья сергееВа

Инженерный вопрос
Воронежский государственный университет инже-
нерных технологий второй год участвует в реализа-
ции Президентской программы повышения квали-
фикации инженерных кадров. В основе идеологии 
программы - тесное взаимодействие предприятий 
высокотехнологичных секторов экономики и веду-
щих университетов, которые готовят кадры для этих 
предприятий на условиях частно-государственного 
партнёрства. Первые результаты – десятки специа-
листов, получивших доступ к новым эффективным 
технологиям, а также опыт работы на ведущих инжи-
ниринговых площадках России и зарубежья.

На стажировке в Аквиле Александр Рубцов, Артём Поршнев и Максим Серков.

НАУКА

верНисАж

наталья косякина    

В Воронежском государственном педагогическом 
университете состоялась седьмая конференция «Живое 
слово». Преподаватели филологических факультетов ВГУ 
и ВГПУ, университетов Центрального Черноземья, гости 
из ведущих вузов Москвы, Украины, Беларуси и даже Ира-
ка собрались вместе, чтобы  обсудить состояние русского 
языка, поговорить о его истории и развитии.  

По словам кандидата филологических наук и органи-
затора конференции Анны Черенковой, лингвисты уже 
давно обеспокоены состоянием языка. Сейчас, в эпоху 
развития компьютерных технологий, ситуация ухуд-
шилась, русский язык оказался под действием мощных 
разрушительных сил, но филологи активно работают над 
его сохранением. Декан гуманитарного факультета Виктор 
Килейников напомнил, что впервые о «Живом слове» стал 
заботиться воронежский филолог Алексей Хованский, 
редактор-издатель журнала «Филологические записки». 

Заключительное пленарное заседание вылилось в 
дискуссионный «круглый стол». Гости из ближнего и 
дальнего зарубежья – Украины и Германии – говорили о 
том, как перенять опыт в преподавании русского языка в 
своих странах. Например, такой конкурс, как «Самый гра-
мотный», который проходит в Никитинской библиотеке 
Воронежа, в других странах – настоящая инновационная 
находка. То же самое можно сказать и о деятельности про-
фессора ВГУ Иосифа Стернина по пропаганде русского 
языка. Украинские и немецкие коллеги решили взять во-
ронежский педагогический потенциал «на вооружение».  
А уникальная эвристическая методика преподавания 
родного языка по образцам лучших поэтических произ-
ведений – «Живое слово», наше воронежское изобретение 
XIX века, вызвало у зарубежных коллег огромный прак-
тический интерес.  

Закончилась работа конференции награждением Анны 
Черенковой медалью «Живое слово» – «за бескорыстное 
служение просвещению». 

Живому языку  – 
«Живое слово»
Российские и иностранные филологи 
собрались вместе, чтобы обсудить 
состояние русского языка

Виталий ЧерникоВ
Фото Александра исАевА

Произошло это событие в рамках проекта «Универ-
ситетская тема в творчестве воронежских художников», 
приуроченного к 95-летию вуза. Елена Кокорина – член 
Союза архитекторов России, доцент кафедры теории и 
практики архитектурного проектирования ВГАСУ, участ-
ница 75 городских, областных, международных выставок, 
из которых 16 были её персональными, - представила 39 
работ, выполненных в технике акварели и пастели. Часть 
из них создана специально для выставки. Строго говоря, 
про университет – не все экспонаты. По признанию ху-
дожницы, ей хотелось показать и архитектурный контекст, 
пространство, в котором существует вуз и его здания. 

- Работы для выставки я начала готовить с мая, – рас-
сказывает Елена Кокорина. – У меня есть большая серия 
работ «Архитектура Воронежа», и виды Воронежского 
государственного университета уже доводилось рисо-
вать. 

Советами о том, каким путём пойти, чтобы работы 
особняком смотрелись на коллективной выставке, среди 
творений других живописцев, очень помогла ей Тамара 
Дьякова – автор идеи проекта «Университетская тема в 
творчестве воронежских художников». Часть акварелей – 
попытка реконструкции тех зданий и мест, которые ныне 
уже не существуют. Художница работала с архивными 
материалами, изучала старые фотографии. Так появилась 
акварель с изображением Кадетского корпуса, где в 1930-е 
располагался главный корпус университета. Есть на вы-
ставке и изображение учительского института в Елабуге, 
где воронежский вуз размещался после эвакуации в во-
енные годы. 

И рядом – недавно возведённые учебные корпуса, в 
стенах которых ещё предстоит учиться сотням, тысячам 
студентов. 

- Университет никогда не был оторван от жизни и судь-
бы Воронежа, – говорил на открытии выставки проректор 
ВГУ по науке и информатизации, профессор Василий По-
пов. – И сегодня, вспоминая историю города, хотелось бы 
выразить Елене огромную благодарность за то, что пред-
ставленные картины дают и историческое впечатление об 
эволюции университета, и его зданий. 

Затем он вручил художнице благодарственное письмо 
от ректора и выразил надежду на дальнейшее сотрудни-
чество. 

Для Елены, которая работает в архитектурно-
строительном университете, и ВГУ – место, к которому 
она относится весьма трепетно. Ведь в этом вузе долгие 
годы – 40 лет – занимался наукой её дедушка, Владимир 
Алексеевич Знаменский. 

Муза  
в обличьи вуза 

Художницу (слева) поздравили  
с открытием выставки представители вуза.

В музее истории ВГУ открылась персональная 
выставка графических работ воронежской 
художницы Елены Кокориной «Воронежский 
университет – история и современность» 
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Борис Ваулин

Сколько драк и разбитых 
физиономий случает-

ся каждую ночь на улицах 
миллионного города – не 
счесть. На одни вызывают по-
лицию, которая накладывает 
на участников потасовок ад-
министративные наказания. 
Другие заканчиваются сами 
собой и воинственные петухи, 
хлюпая разбитыми носами, 
расходятся в стороны. Третьи, 
завершившиеся без убийств 
и тяжких телесных повреж-
дений, квалифицируются, 
тем не менее, как уголовные 
преступления, они подолгу 
расследуются и рассматрива-
ются судами. 

Событие, случившееся в 
первом часу ночи 29 октября 
2011 года возле Академии 
правосудия на воронежской 
улице 20-летия Октября, из 
той же серии. Уже на следую-
щий день весть об этом, каза-
лось бы, рядовом хулиганстве 
понеслась по городу, обрастая 
по пути всевозможными слу-
хами и домыслами, а потом 
после длительного предвари-
тельного следствия дело стал 
рассматривать федеральный 
суд Ленинского района сразу 
по трём статьям Уголовного 
кодекса РФ. Так что погово-
рить есть о чём.

В тот вечер 22-летний сту-
дент Воронежского института 
МВД России Магомед Тутаев 
вместе со своими друзьями 
Дзангиевым и Харсиевым шел 
из общежития Воронежского 
архитектурно-строительного 
университета к остановке об-
щественного транспорта. В 
общежитии они встречались 
с земляками из Ингушетии, 
которые учились в этом вузе. 
Хорошо посидели, пообщались 
и пошли домой. Отошли от 
общежития совсем немного 
и встретили на пути весёлую, 
подвыпившую компанию рус-
ских молодых людей, состояв-
шую из восьми парней и двух 
девушек. Ингуши шли прямо 
навстречу русским, и, сбли-
зившись вплотную, Магомед 
Тутаев и Евгений Герасименко 
специально толкнули плечами 
друг друга. Отскочили в сто-
роны, и ещё оставался шанс 
разойтись с миром, но «оскор-
блённый» кавказец схватил 
«наглого русского» за отво-
роты куртки: «Ты, парень, что, 
охренел? Тебе дороги мало?». 

Герасименко, естественно, 
не стерпел и остудил пыл на-
павшего сначала матерными 
словами, а потом кулаками. 
Приятели двух забияк не 
стали стоять на месте и на-
чалась потасовка, но трое 
против восьми – силы нерав-
ные, и студенты бросились за 
подмогой к своим друзьям в 
общежитие. Через пару минут 
оттуда выскочила группа под-
держки и понеслась к обидчи-
кам. По дороге Тутаев увидел 
арматурный металлический 
прут, схватил его и крепко 
зажал в ладони. Его он и на-
чал использовать как боевое 

оружие, сначала ударив по 
лицу и голове Александра Ер-
моленко, стоявшего в стороне 
и не принимавшего участия в 
потасовке, а потом по животу 
и рукам одну из девушек, ко-
торая попыталась прекратить 
драку. 

Распалившиеся от злобы 
ингуши сначала били всех, по-
падавшихся под горячие руки. 
Но когда кто-то из русских 
парней брызнул им в лица из 
газового баллончика, это окон-
чательно вывело кавказских 
студентов из себя. Видимо, за-
таённая ненависть вырвалась, 
наконец, наружу, и они стали 
кричать в ночной тишине 
страшные слова: «Русские 
мрази, ублюдки, свиньи…», 
«От вас, русских, надо из-
бавляться», «Мы вашего бога 
топтать будем». Свидетели 
вспомнили и другие, полные 
ненависти фразы, которые 
зафиксированы в материалах 
дела. Драка продолжалась 
около 5-10 минут, потом стала 
утихать и воронежские драчу-
ны пошли по направлению к 
цирку, но когда увидели, что 
из общежития строительного 
университета к ним мчится 
группа парней с воинствен-
ными криками, не выдержали 
и бросились бежать. Вдогонку 
им полетели бутылки, камни 
и даже металлические урны 
из-под мусора. Всё это сопро-
вождалось нецензурной лек-

сикой как с той, так и с другой 
стороны. 

В ходе судебного следствия 
все русские участники кон-
фликта однозначно заявляли, 
что именно Тутаев был ини-
циатором столкновения. Вы-
городить его пытался свиде-
тель Мальсагов, изменивший 
первоначальные показания и 
утверждавший, что он «в ходе 
преследования своих против-
ников сильно разозлился, под-
нял с земли камень и, пробегая 
мимо стоящего в стороне Ермо-
ленко, с расстояния 4-5 метров 
бросил в него камень, попал 
в голову, и Ермоленко упал». 

Ранее он якобы 
боялся признать-
ся в этом, опасаясь 
противоправных 
действий со сто-
роны сотрудников 
полиции, поэто-
му и утверждал, 
что сразу после 
драки вернулся в 
общежитие. Не-

уклюжие попытки приятелей 
Тутаева взять часть его вины 
на себя не принесли успеха, 
потому что на очных ставках 
все русские участники драки 
однозначно указывали: именно 
Магомед Тутаев завязал её, он 
громко и яростно выкрикивал 
проклятия в адрес русского 
народа.

Ситуация мерзостная: гость, 
приехавший в наш город на 
учёбу, ведёт себя нагло, нару-
шает общественный порядок, 
завязывает драку и при этом 
поносит оскорблениями весь 
русский народ. Он зачем сюда 
приехал - учиться, получать 
хорошие знания, становиться 
специалистом или показать 
свою удаль и подчеркнуть 
превосходство над другими? 
Каким был студент Тутаев? А 
никаким. В суде огласили его 
характеристику: авторитетом 
среди однокурсников не поль-
зовался, «постоянно вступал 
в споры и упрямо отстаивал 
свою точку зрения, даже когда 
был неправ, конфликтовал с 
преподавателями, пропускал 
занятия без уважительных 
причин», учился без интереса 
и плохо. 

Ладно бы ещё плохая учёба 
или пропуски занятий, но ведь, 
как оказалось, «гость» ходил 
по нашей земле, общался с 
людьми, которые здесь жили, а 
в душе у него копилась непри-
язнь к русским, «от которых 

надо избавляться». Ненависть 
и выплеснулась одномоментно 
в острой ситуации. В Воронеж-
ском институте МВД России, 
очевидно, есть психологи или 
опытные психоаналитики. 
Беседуют ли они с абитуриен-
тами, а потом со студентами, 
приехавшими из дальних кра-
ёв, пытаются ли узнать, что 
скрывается в душах молодых 
людей, почему они приехали 
именно в наш город, что знают 
о жизни русских людей, готовы 
ли уважать наши обычаи? 

…Тема межнациональных 
отношений всё острее встаёт 
в повестку дня. Особенно 
болезненно проявляется она 
в студенческих и молодёж-
ных сообществах, поэтому в 
течение всех лет обучения в 
вузах нельзя её забывать. А 
что на деле? Вместо острых 
дискуссий и полемических 
выступлений в лучшем случае 
проводятся «мероприятия», 
на которых от скуки зубы 
ломит. Их организаторы па-
нически боятся, что острые 
дебаты могут способствовать 
возбуждению межнациональ-
ной и религиозной ненависти 
и вражды. Конечно, можно не 
рисковать и следовать извест-
ной пословице: «Не буди лихо, 
пока оно тихо», вот только 
не проспать бы нам новую 
Кондопогу или Манежную 
площадь. Об этом я хотел 
поговорить с руководством 
вуза и 18 сентября 2013 года 
позвонил директору институ-
та - генералу Симоненко. Его 
ответ изумил:

- Тутаев отчислен из инсти-
тута ещё в конце 2011 года, 
- заявил Александр Викторо-
вич, - все нужные следствию 
документы были предоставле-
ны вовремя, интервью газетам 
мы дали, об этом человеке 
сказать больше нечего, какие 
ещё могут быть разговоры? Я 
запретил всем преподавателям 
встречаться с журналистами. 

К чему приводит принцип 
«не пущать» мы уже не раз 
проходили. 

Расследование ЧП, случив-
шегося 29 октября 2011 года, 
шло неторопливо со многими 
остановками, заминками и 
необходимостью тщательного 
осмысления формулировок 
лингвистической экспертизы. 
Ведь одно дело, когда в по-
тасовках раздаются обычные 
крики злобы и матершины, 
но совсем другое, когда уста 

человека иной национальности 
шлют проклятия и страшные 
угрозы всему народу. Заклю-
чение эксперта, дававшего 
лингвистическую оценку вы-
сказываний Тутаева, было 
готово 10 сентября 2012 года. 
Специалист решил, что злоб-
ные крики, которые изрыгал 
ингушский парень, имеют 
«уничижительный характер 
в отношении русского народа 
и исповедуемой русскими 
православной религии. Эти 
высказывания выражены в 
виде утверждения, скрытой 
угрозы, оценочных суждений, 
выражающих субъективное 
негативное мнение о русских, 
эмоционально-экспрессивной 
негативной оценки русской 
религии. В высказываниях 
содержится скрытая угроза в 
адрес русских, в них содержит-
ся информация, выражающая 
национальную и религиозную 
ненависть и вражду к рус-
ским». 

Потерпевшего Александра 
Ермоленко медики-эксперты 
в течение полугода осматри-
вали несколько раз и тоже не 
торопились выносить окон-
чательное заключение. Вра-
чи хотели удостовериться, 
что рубленые раны головы и 
черепно-мозговая травма не 
дадут серьёзных осложнений 
и не отразятся на дальнейшей 
жизни молодого человека.

В конце концов сбор ма-
териалов предварительного 
следствия завершился, и обви-
нение решило, что в действиях 
Магомеда Тутаева есть состав 
преступлений, предусмотрен-
ных тремя статьями УК РФ: 
ч.2 ст.213 (хулиганство); пункт 
«е» ч.2 ст.111 (умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью); пункт «б» ч.2 ст.116 
(нанесение побоев или совер-
шение иных насильственных 
действий). Пункты «е» и «б» 
двух последних статей гово-
рят о деяниях, совершенных 
«по мотивам политической, 
идеологической, расовой, на-
циональной или религиозной 
ненависти или вражды либо по 
мотивам ненависти или враж-
ды в отношении какой-либо 
социальной группы». Через 
год после происшествия дело 
отправили в суд Ленинского 
района, и судья Алексей Гор-
шенёв стал рассматривать его 
по существу. 

(Продолжение следует).

Хроника дремлющей ненависти
судебный очерк  | Уголовных дел, которые слушаются нынче в судах, великое множество,  
но нечасто случается, когда осуждённый по первому делу тут же «перекочёвывает» во второе,  
теперь уже в качестве невинно потерпевшего 

Ситуация мерзостная: гость, 
приехавший в наш город на 

учёбу, ведёт себя нагло, нарушает 
общественный порядок, завязыва-
ет драку и при этом поносит оскор-
блениями весь русский народ.

«Стройплощадка 
длиною в жизнь»
Под таким названием 
вышла в свет книга об 
истории строительного 
комплекса Воронежской 
области.

Марина калинина

В нашей жизни все ме-
няется – с исторической 
сцены уходят общественно-
политические формации, на 
смену старым мифам прихо-
дят новые иллюзии. Но оста-
ются добрые дела, остаётся 
любимый город, созданный 
по кирпичику руками строи-
телей.

На такие мысли наводит 
вышедшая недавно книга, 
подготовленная компанией 
«Стэл-инвест» совместно с 
НП «Союз строителей Воро-
нежской области». Она уни-
кальна и по широте временно-
го охвата, и по насыщенности 
фактическим материалом, 
и по лирическому, испове-
дальному тону. По задумке 
составителей, она должна 
напомнить нынешнему поко-
лению историю строительного 
комплекса, его достижения, а 
также о том, что даёт право 
считать профессию строителя 
уважаемой. 

Инициатор издания – ге-
неральный директор компа-
нии «Стэл-инвест» Валерий 
Лукинов. Он не скрывает 
гордости за свой край, горд 
он и тем, что сам причастен 
к этой исторической миссии 
– созданию облика Вороне-
жа. Вместе с ним на страни-
цах книги представлены из-
вестные строители, учёные, 
архитекторы, оставившие 
свой след в истории нашего 
города: В.У. Коновальчук  
- бывший начальник Воро-
нежского территориального 
управления строительства, 
В.М.Бутырин - президент НП 
«Строители Воронежской 
области», Б.Н.Затонский - 
председатель совета СРО 
НП «Строители Воронеж-
ской области», генеральный 
директор ЗАО «ВКСМ»,  
С . Н . Л у к и н  -  ч л е н  С о -
вета Федерации ФС РФ,  
В.Ф. Ходырев - председа-
тель Воронежской городской 
думы, а также руководители 
крупнейших строительных 
предприятий Воронежа.

Делясь своими воспоми-
наниями, герои сборника 
приводят конкретные цифры 
и факты. Так что издание 
может быть ценным и тем, 
кто изучает прошлое родного 
края.

КНижНАя пОлКА
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Реклама.

ооо «молочник» 
белгородской области

Грайворонского района 
с.Головчино

СрОчНО трЕбуЕтСя 
ВЕтЕрИНАрНый 

ВрАч 
с опытом работы 
для обслуживания 

молочного комплекса. 
Предоставляется жилье.

Тел.: (47261) 
3-51-50, 3-54-63.
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ХОККей

леонид хруЩёВ

«Буран» (Воронеж) –  
«Челмет» (Челябинск) – 6:7

В этом сезоне проигрывать в начале матча с разни-
цей в две шайбы стало для нашей команды обыденным 
явлением. И надо отдать должное подопечным Виктора 
Семыкина, которые не раз выходили с честью из не-
простых ситуаций. Но в отчётном матче после первого 
периода на табло «Юбилейного» горели цифры 0:3. В 
начале второй 20-минутки Виктор Довгань реализовал 
численное большинство, но вскоре гости вновь сделали 
для себя разницу в счёте комфортной – 1:4. Ещё до пере-
рыва Роман Смирнов и Алексей Князев вернули интригу 
этому матчу. Третий период встречи стал настоящим на-
слаждением для многочисленных болельщиков. Игра шла 
на встречных курсах с обилием атак и голевых ситуаций. 
Челябинцы сумели забросить две шайбы, воронежцы – 
три, и основное время матча завершилось вничью – 6:6. 
Отметим, что роль лидеров на себя взяла молодёжь, а 
результативными бросками отметились Игорь Левицкий 
(дважды) и Никита Сошников. Причём Никита забросил 
шайбу за пятнадцать секунд до сирены, когда воронежцы 
заменили вратаря на полевого игрока! А вот на овертайм 
сил у игроков «Бурана» просто не осталось. Пропустив 
шайбу в свои ворота всего через тридцать секунд после 
начала дополнительного периода, воронежцы уступили, 
пополнив при этом свой «багаж» одним очком. Но самое 
главное, наша ледовая дружина вновь продемонстриро-
вала хоккей высокого уровня и, несмотря на поражение, 
порадовала своих болельщиков.

«Буран» (Воронеж) –  
«Сарыарка» (Караганда) – 3:6

Неудивительно, что на очередной матч не смогли 
попасть все желающие. Помнится в конце 80-х в во-
ронежском ДК «Электроника» с сольными концертами 
выступал Виктор Цой. Зал не смог вместить всех желаю-
щих, и уже тогда организаторы сделали очень верный 
ход. Подключив микрофон и динамики, не попавшие 
на концерт зрители могли слушать выступление рок-
певца, стоя на площади перед ДК. Пожалуй, разговоры 
о новом ледовом Дворце в Воронеже будут вестись ещё 
очень долго, а его возможное строительство займёт ещё 
больше времени. Может быть, руководству клуба есть 
смысл подумать о том, чтобы установить большой экран 
и транслировать матчи в прямом эфире? И этот вариант 
вдвойне актуален, если «Буран» пробьётся в плей-офф, 
что очень даже вероятно.

Но вернёмся к отчётному матчу. Команда из Караган-
ды – финалист Кубка Братины минувшего сезона. Но это 
первенство «Сарыарка» начала из рук вон плохо, что от-
разилось на турнирных показателях и привело к отставке 
главного тренера. Не так давно команду возглавил сло-
вацкий специалист Душан Грегор. Под его руководством 
«Сарыарка» провела отличную серию игр и вернулась на 
лидирующие позиции.

Вопреки традиции в кои-то веки воронежцы первыми 
открыли счёт в матче уже на шестой минуте – отличился 
капитан команды Роман Костромин. Но потом случилось 
необъяснимое: одна за другой в ворота Артёма Столетова 
влетели четыре шайбы. 1:4 – таков итог первого периода. В 
оставшееся время воронежцы пытались исправить положе-
ние, но всё же гости провели этот матч лучше и заслуженно 
победили. Отметим авторов ещё двух заброшенных шайб 
в составе «Бурана»: Александра Щербину и Константина 
Майорова.

«Буран» (Воронеж) –  
«Южный Урал» (Орск) – 5:2

Очередной соперник «Бурана» основной акцент в играх 
делает на оборону. «Южный Урал» немного забивает, но при 
этом очень мало пропускает. Тем весомее успех атакующих 
порядков «Бурана», пять раз поразивших ворота одного из 
самых надёжных голкиперов ВХЛ Сергея Летуновского. 
В первом периоде соперники отличились по разу. У во-
ронежцев точным броском отметился Руслан Берников, у 
гостей – бывший игрок «Бурана» Алексей Смирнов. После 
перерыва Никита Сошников и Франтишек Складаны за-
метно увеличили шансы на победу хозяев льда. А в третьем 
периоде Роман Смирнов и Игорь Левицкий и вовсе сняли 
с повестки дня все вопросы о победителе в этом матче. Всё 
на что хватило усилий уральцев, это забросить ещё одну 
шайбу в ворота Дениса Черепанова.

Таким образом, после 22 игр в активе «Бурана» 42 
очка и четвёртое место в турнирной таблице. Очередные 
игры воронежцы проведут на выезде – в Сарове, Рязани 
и Пензе. 

С лидера 
спрос особый
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Всё внимание – обороне.

Перед этой серией домашних игр воронежская 
ледовая дружина занимала первое место в табели 
о рангах. А с лидера, как известно, спрос особый. 
Все без исключения команды соперников готовы 
выложиться на сто процентов, чтобы одолеть фа-
ворита. Не осталось незамеченным успешное вы-
ступление команды в родном городе. Вновь перед 
кассами Дворца спорта «Юбилейный» выстраива-
ются огромные очереди. А на игру с казахстанским 
клубом «Сарыарка» все билеты были проданы за-
долго до начала матча.

В Центре терапии мозга 
Европейской клиники «Сиена-
Мед» помогут определить бо-
лезнь даже на самых ранних 
стадиях. В специализацию кли-
ники входит диагностика и ле-
чение самых распространенных 
нервных заболеваний: страхов, 
тревог, заикания, энуреза, а 
также лечение психосоматиче-
ских заболеваний, панических 
атак, депрессий, расстройств 
пищевого поведения (булимия, 
анорексия). Здесь предлагают 
стационарные, амбулаторные 
и дневные программы лечения 
для пациентов и их семей. 

Базируясь на опыте веду-
щих европейских клиник ме-
дицинской и психологической 
помощи для семьи и ее членов в 
области психического здоровья 
и лечения зависимостей, врачи 
клиники разработали и вне-
дрили современные методики 
лечения. 

- Для многих наших па-
циентов выздоровление дей-
ствительно начиналось здесь, 
- говорит руководитель клини-
ки, известный врач Людмила 
Куташова. – Наше кредо - вы-
сокая компетентность спе-
циалистов, искреннее желание 
помочь каждому пациенту и 

абсолютная честность. Ведь мы 
назначаем только те процедуры 
и анализы, которые необходи-
мы для постановки диагноза, и 
назначаем только те препараты, 
которые действительно «сра-
ботают» в каждом конкретном 
случае. 

В клинике неврозов приме-
няется научно обоснованный 
подход к решению проблем с 
нервным и психическим здо-
ровьем. Тесное сотрудничество 
различных специалистов в об-
ласти психиатрии, психотера-
пии, наркологии, неврологии 
дает возможность подобрать 
эффективные современные 
методики лечения и реаби-
литации. Однако главным ее 
отличием является не только 
квалифицированная помощь 
человеку, но и рассмотрение его 
как части собственной семьи и 
общества в целом.

- Мы постарались собрать 
все самое лучшее и эффектив-
ное, что используется в мире в 
области диагностики и лечения 
нервных и психических заболе-
ваний, - продолжает Людмила 
Куташова. - В обстановке за-
боты и сотрудничества мы 
поможем человеку принять 
решение лечиться – не секрет, 
что многие больные отказыва-
ются признавать свою болезнь, 

которая прогрессирует, транс-
формируется в более тяжелые 
формы. Между тем опыт рабо-
ты нашего Центра показывает, 
что избавление человека от 
психологических, физических 
и физиологических проблем не 
только реально, но и необходи-
мо для его полноценной жизни, 
благополучия его родных и 
близких. 

В рамках клиники создан 
Центр детской неврологии и 
психиатрии, где оказывается 
помощь детям практически с 
самого рождения.  

- Многие болезни поддаются 
лечению на ранних стадиях 
развития. И если родители 
вовремя «забьют тревогу» и об-
ратятся за медицинской помо-
щью, шансы на выздоровление 

возрастают в разы, - предупре-
ждает Людмила Куташова. 
– Обращайтесь в нашу клини-
ку! Наш профессиональный 
медицинский персонал готов 
уделить необходимое время и 
обстоятельно обсудить с вами 
частные вопросы конкретно 
вашей ситуации. 

Комплексная консультация 
проводится по предваритель-
ной записи по телефону, либо 
при непосредственном обраще-
нии в клинику.

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: www.sienamed.ru

Клиника неврозов
медицина | Вернуть душевное здоровье помогут специалисты Центра терапии мозга  
Европейской клиники «Сиена-Мед» 
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ПРИёМ ВедУт КВАЛИФИЦИРОВАННые СПеЦИАЛИСты, КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНыХ ПРОтИВОПОКАЗАНИяХ

марина Калинина

Каждому человеку в определённые периоды жизни 
выпадают житейские невзгоды с большими нерв-
ными перегрузками. Поэтому иногда бывает трудно 
установить тот роковой порог, за которым наступает 
болезнь и человеку требуется медицинская помощь. 

К каждому пациенту – индивидуальный подход.

Подобные ярмарки вакансий про-
водятся здесь ежегодно и стали уже 
традиционными. Вот и в этот раз в 
главный строительный вуз Черноземья 
съехались представители почти 70 раз-
личных предприятий и организаций. 
Причём не только из Воронежской, 
но и Белгородской, Ленинградской и 
других областей. Цель – подобрать не-
обходимые кадры из числа будущих вы-
пускников вуза (кстати, не раз бывало, 
что молодых специалистов приглашали 
с предоставлением жилья).  Впрочем, 
и для тех, кому предстоит учиться ещё 

не один год, ярмарка тоже полезна. 
Опыт показывает, что многие находят 
здесь работу на неполный рабочий день 
или хорошее место для прохождения 
практики. 

Студенты с неподдельной заинтере-
сованностью знакомились с потенци-
альными работодателями. Преодолевая 
робость, отвечали на вопросы кадрови-
ков о том, каким видят свое будущее,  
какими компьютерными программами 
владеют и т.д. Тут же заполняли и пере-
давали представителям компаний свои 
резюме.

Многие компании, принявшие уча-
стие в ярмарке вакансий, - многолетние  

партнеры ВГАСУ. Например, Сосно-
воборский проектно-изыскательский 
институт (Ленинградская область). По 
словам заместителя главного инженера 
Сергея Смирнова, в текущем году по 
результатам практики были приняты 
на работу пять молодых специалистов 
- выпускников Воронежского ГАСУ. 
Годом раньше - ещё четыре человека 
(половина из проходивших стажи-
ровку). И на этой ярмарке вакансий, 
уверен Сергей Николаевич, удастся 
подобрать достойные кандидатуры на 
должности инженера-проектировщика 
и архитектора.

Помимо проектировщиков и ар-

хитекторов востребованы дизайнеры, 
специалисты по водоснабжению и водо-
отведению, экономисты, представители 
других специальностей.

- Ярмарка вакансий – существенная 
часть той планомерной работы, которая 
постоянно ведётся в нашем вузе с одной 
лишь целью: чтобы наши выпускники 
были востребованными на рынке труда. 
И результат налицо: 97-98 процентов 
наших выпускников трудоустраива-
ются. Это весьма высокий показатель, 
свидетельствующий в том числе и об 
эффективности вуза, - отметил и.о. 
ректора Воронежского ГАСУ Сергей 
Колодяжный.

Зовут и на практику, и на работу
актуально | Найти работу, не покидая стен родного вуза, оказывается, вполне реально. В Воронежском государственном 
архитектурно-строительном университете прошла очередная ярмарка вакансий «Молодой специалист на рынке труда»
михаил барТенеВ

К будущей работе – неподдельный интерес.Торжественное открытие ярмарки вакансий.

КРИМИНАЛ

Схрон с минами 
нашли в Рамони

Сотрудники Воронеж-
ского управления ФСБ из 
различных источников по-
лучают данные о деятельно-
сти на территории области 
чёрных копателей и людей, 
которые покупают у них 
боевое оружие, боепри-
пасы и взрывчатые веще-
ства времён Отечественной 
войны. 

Недавно в лесном масси-
ве Рамонского района был 
обнаружен склад миномёт-
ных мин, находящихся в бое-
вом состоянии. Сотрудники 
ФСБ и МЧС перевезли в 
безопасное место 83 мины 
калибра 80 миллиметров 
и уничтожили. По оценке 
специалистов, их суммар-
ная мощность в тротиловом 
эквиваленте составила более 
30 килограммов. Всего за 10 
месяцев года было изъято из 
незаконного оборота 12 ки-
лограммов взрывчатых ве-
ществ, 26 единиц взрывных 
устройств и 1525 боеприпа-
сов времён Отечественной 
войны.

Борис ОРЛОВ.

«Трёшку» –  
за стероиды

Тренера по бодибилдин-
гу одного из спортивных 
центров Воронежа задер-
жали на днях сотрудники 
наркоконтроля. 

По информации пресс-
службы УФСКН России 
по Воронежской области, 
задержанный продавал за-
прещённые анаболические 
препараты, произведённые 
за рубежом, которые спо-
собствуют наращиванию 
мускулатуры. В квартире 
мужчины наркополицей-
ские изъяли около тысячи 
сильнодействующих табле-
ток и ампул. Сейчас выясня-
ют, как стероиды ввозились 
в Воронеж.

В отношении тренера 
возбуждено уголовное дело 
по статье 234 УК РФ (неза-
конный оборот сильнодей-
ствующих или ядовитых 
веществ в целях сбыта), 
предполагающее максималь-
ное наказание в три года 
лишения свободы.

Анастасия БЫРКА.

Ушёл из дома  
навсегда

В ходе совместных ме-
роприятий Следственно-
го управления и полиции 
в яме с мазутом найдено 
тело первоклассника, про-
павшего в Воронежской 
области две недели назад, 
сообщает в понедельник 
РИА «Новости». 

Напомним, в понедель-
ник, 11 ноября, семилетний 
Дима Володин ушёл из дома 
в городе Борисоглебске и не 
вернулся. По факту исчез-
новения ребёнка было воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Убийство». Маль-
чика разыскивали полиция, 
около 100 волонтеров, во-
енные и службы экстренного 
реагирования. Надеялись, 
что он всё же жив и не пре-
кращали поиски. Но, к со-
жалению, случилось самое 
страшное.

Валерий СЕВЕРНЫЙ.

ПРАЗдНИК

В День матери лискин-
цы чествовали жен-
щин в загсе, роддоме, 
на сцене.

николай КардаШоВ

Нетрадиционно помогли 
поздравить мам сотрудники 
Лискинского почтамта. За 
несколько дней до праздни-
ка они пришли в местную 
воинскую часть и вручи-
ли всем военнослужащим 
специальные красочные 
открытки, чтобы солдаты-
срочники и офицеры смогли 
своевременно поздравить 
своих мам с их праздником.

А в отделе загс его работ-
ники торжественно чество-
вали семейные пары – Анну 
и Владимира Плужниковых, 
Галину и Алексея Дубров-
ских, Раису и Бонапарта Ан-
тоновых, - которые отмечали 
золотой юбилей совместной 
жизни.

Не были забыты и жен-
щины, только что ставшие 
мамами. Учащиеся детской 
школы искусств показа-
ли юным мамам концерт 
и вручили им свои карти-
ны.  Завершился праздник 
большим торжественным 
вечером и праздничным кон-
цертом в городском Дворце 
культуры, куда горрайфонд 
социальной поддержки на-
селения пригласил женщин-
участниц Великой Отече-
ственной войны, много-
детных матерей и семьи с 
приёмными детьми. 

Особые слова призна-
тельности были адресованы 
Евдокии Сизоненко – маме, 
вырастившей сына Евгения, 
ставшего посмертно Героем 
России.

Поклонились 
матерям

КОРОТКО
обо Всём
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